
烟台血库有些入不敷出
A型血和O型血尤其紧缺
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无偿献血

有啥好处

献血光荣，这是我们每

个人都了解的常识，但由于

某些种种原因，无偿献血曾

被蒙上了一层阴影，大家对

献血用血安全性产生了怀

疑。

对此，烟台市中心血站

的孙瑞玲科长解释道，血站

是国家设立的正规采供血

机构，有完善的质量管理体

系。包括献血场所，每天都

要进行严格的清洁消毒，而

采血时使用的血袋都是正

规厂家经过严格检验的一
次性卫生物品，所捐之血均

在无菌的一次性密闭管路

中循环管理，与机器和外界

都不接触，即使是使用后的

管路都要全部销毁，不准再

次利用。

不仅献血卫生讲究，而

且献血还有好多好处，孙科

长讲到，首先他是无私奉

献、救死扶伤的崇高体现，

造福他人的同时也能帮助

自己，因为无偿献血会刺激

人体造血功能更加旺盛，加

速血细胞的生成，促进血液
的新陈代谢；另外，孙科长

说，无偿献血者及其直系亲
属 (父母、子女 )、配偶将会

获得免费用血，无偿献血能

降低或延缓疾病的发生，使

自己的平均寿命高于未献
血者。还有，无偿献血者还

将获得一次免费体检的机

会，三年内享受献血量三

倍、三年后享受等量用血，

超过 8 0 0 亳升将无限量用

血，直系亲属、配偶将享受

等量用血。

为此，烟台市中心血站

的工作人员呼吁大家积极

参与到无偿献血的队伍中，

其中，在三站市场东大门前
以及开发区彩云城、牟平剧

场、龙口市黄城一百商厦
前，蓬莱和莱阳的献血屋等

都开门迎宾，每个星期会有

专门的采血车前去采血，所

以有献血意愿的市民可以
咨询具体献血时间，咨询电

话：2105418。

本报10月27日讯(记者

闫丽君 通讯员 王婧 孙

瑞玲) 近日，全国各大城市

相继出现血荒，烟台情况如何
呢？27日，记者走访了市内两

大医院以及市中心血站了解

到，目前烟台市中心血站A型

血库存仅有290单位，远远低

于500单位的标准库存，而O型

血也仅有441单位（一单位等

于200毫升）。

“全市用血压力日益增

大。”烟台市中心血站相关负

责人向记者介绍，医疗用血

量逐年递增。全市用血量
2007年是16 . 44吨，2008年是
17 . 27吨，2009年是18 . 5吨，

2010年同比新增12%。全市每

年需10万多人次无偿献血才
能满足医疗用血需求。

“就十月份来说，今年供

血是8477单位，而去年为7485

单位，与同期相比整整增加了
992单位。”市中心血站献血服

务科的孙瑞玲科长面对不断

增加的供血需求连声叹气。她

表示，去年这个时候的采血量

是7762单位，而今年有8560单

位，虽然有所增加，但远远不

够供血需求，所以无奈之下血

站不得不在“十一”之前从济

南血站急调A型血500单位，O

型血200单位。

“尽管这样，

血 库 仍 然 入 不 敷

出。”孙科长表示。她

说：“昨天采回来 2 1 6单

位血，却发出去473单位。

而明天又赶上了大发血的

日子，要是今天采不回来，可

怎么办呀？”说着，孙科长脸

上难掩焦急的神色。

据了解，目前烟台市中

心血站血液库存总值为1690

单位，其中常见的A型血仅

有292 . 5单位，远远低于500

单位的标准库存，更低于300

单位的最低警戒线；O型血

为441单位，也低于标准值，

只有B型血的库存为 7 1 7单

位，属于正常范围。

血站库存告急，然而记

者从毓璜顶医院和烟台山医院

相关科室获得的信息却显示，

医疗用血没有告急。“血站从未

耽误过临床用血。”毓璜顶医院

输血科的于淑红主任告诉记

者，她介绍，医院平常库存每个

血型的血球60单位，血浆5000-

6000毫升，血小板各两袋，可以

保证三天的用血量。

对此，市中心血站的孙科

长表示，血站再紧张也不能紧

张医院，除非是血荒真的来

了，到那个时候，将不得不减

少对医院的供血。

采来的血总是不够用
尽管市民一直在积极踊

跃地无偿献血，但是仍不能满
足不断见长的用血需求，这是
为什么呢？

“随着医疗保障工作的
不断推进，住院病人不断增
多，手术也随之增多，因此导
致用血量升高。”市中心血站
的孙科长这样对记者说。

除此之外，就是随着私家车
的增多，车祸发生率上升，用血也

增多了，而这部分用血还是比较
多的，孙科长说，中秋节前后，龙
口发生了一起交通事故，一个人
就用了将近90个人献的血。

用血不断提高，而采血却
跟不上节奏。孙科长告诉记者，

尽管我们的采血车每天在加班
加点工作，可是每天采回来的
血还是不够用，尤其加上前段
时间连阴雨半个多月，导致中
间空缺了很久。

无偿献血急需新模式

面对烟台日益增长的用血
需求，市中心血站在力保医疗
用血的前提下，积极探索采血
献血新模式。

“自从去年年底一直到现
在，血源就没有不紧张过。”孙
科长表示，她说，每到这个时候，

我们血站员工就会上下总动员，

以身作则，充当活血库，而今年中
心已有107位员工参与献血。

另外，中心还全部启动三辆
采血车，不停地在市区周边采

血，每天六点半出发，常常回来
的时候就是晚上7、8点钟了。

据记者了解，中心血站除
了自己内部启动应急预案之
外，还通过短信的方式，积极
鼓励新老志愿者踊跃献血。但
尽管这样，仍填不上库存空
白，为此，血站工作人员说，必
须寻求新的献血模式，不断推
陈出新才有可能缓解这种局
面，否则下一步将会危及到医

疗用血。

斗山机械员工在无偿献血。（资料片）


